
datenS:\Mitgliederversammlung\MV2022\Protokoll 

 
 
 
 

Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 
Golf Club Baden-Baden e.V. 

 

 

Datum: Donnerstag, 18.04.2023 Registernummer  

Ort: Kongresshaus Baden-Baden 200136 

Beginn: 18:10h  

Ende: 20:35h  

 
 

  TOP 1 
Begrüßung durch die Präsidentin Tanja Eisen 
Die Präsidentin begrüßt alle anwesenden Mitglieder und stellt fest, dass wir in den ersten 6 Monaten eine 
Mitgliederversammlung einberufen müssen, und somit die Kollision mit der parallel verlaufenden 
Veranstaltung im Festspielhaus nicht vermeidbar ist. 
 
Tanja Eisen bittet die Anwesenden sich zu erheben, um den im vergangenen Jahr Verstorbenen, 
Prof. Dr. Jörg Augustin, Ulrike Götz-Scheller, Ingeborg Viesel , Anita Knapp, Karla Huhn, Jörg Lass, Dr. Mia 
Opitz, Gabriele Lehnhoff, Ulrich Spinner, Ralf Keppel zu gedenken:   
 
  
Sie stellt fest, dass die Einladung zur MV 2023 Form- und fristgerecht versandt wurde.  
 

 TOP 2 
Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es sind 108 Mitglieder, davon 98 wahlberechtigte, im Saal. Somit stellt die Vorsitzende die 
Beschlussfähigkeit fest. Michel Weber führt das Protokoll. 
 
Frau Eisen informiert die Versammlung über den Ablauf des Abends.  
 

 TOP 3 
Erstattung Jahresbericht der Ressortvorstände 
 
1.Präsidentin Tanja Eisen  
Frau Eisen berichtet über die Arbeit der vergangenen Monate: 
 

- Neues Clubmanagement, Frau Eisen stellt den neuen Clubmanager Michel Weber vor und bedankt 
sich bei seinem Vorgänger Gerhard Kaufmann 

- Das Sekretariat wurde in den Wintermonaten umgebaut und ist nun fast fertig. 
- 121 Jahr Feier, herzlichen Dank an Martina und Peter Schreck 
- Neue E-Carts wurden mit GPS angeschafft und werden nun programmiert 
- Platz wurde an einigen Stellen neugestaltet, herzlichen Dank an Marcel Hilbert und sein Team 
- 2tägige Klausurtagung des Vorstandes hat stattgefunden, SWOT-Analyse für neue Möglichkeiten, 

hieraus wurden Arbeitsgruppen gegründet, die zukünftig an den Themen weiterarbeiten. 
Arbeitsgruppen sind: 
1. Clubmeisterschaften und Turniere 
2. Zukünftige Mitgliedermodelle und Schnupperkurse 
3. Situation mit Carts und Caddyboxen überprüfen und eventuell erweitern 
4. Energiekonzept 
5. One fits all, Sky Lounge 
6. Öffentlichkeitsarbeit 
7. Platz und Range 
8. Gebäude und Vorplatz 
 

- Gespräche mit Uli Krause haben stattgefunden, was läuft gut, was kann besser werden, Austausch 
von beiden Seiten und wird zukünftig regelmäßig fortgesetzt.  

 



datenS:\Mitgliederversammlung\MV2022\Protokoll 

- IT Erneuerung ,Windows war veraltet, Umstellung auf Notebooks für Mitarbeiter 
- Großer Monitor im Eingangsbereich für „aktuelles“ aus dem Club 
- Herzlichen Dank an Helen Rode, Charly Forcher und Guido Heft für die Leitung der Mannschaften 
- Herzlichen Dank an Marijeta Gavran, Guido Heft und Dr. Bernhard Meier, die mit einer Vielzahl von 

Mitgliedern die privaten Gruppen „Ladies“, „Men“ und „Seniors“ betreiben. 
- Bei Handwerkervergaben werden mindestens 2 Angebote eingeholt, bevorzugt von Mitgliedern. 

Außerdem wird von Frau Eisen der Vergabeprozess erläutert, wenn die Fa. Eisen beteiligt ist. Frau 
Eisen ist in diese Angebotsabgaben nicht integriert und Fa. Eisen gibt immer zuerst ab, um 
Absprachen zu vermeiden.  
 

 
Frau Eisen stellt geplante Maßnahmen vor: 
 

- Greenfeespieler zahlen zukünftig € 5,- mehr für Carts 
- Michel Weber wird die Greenkeeper in seinen fachlichen Verantwortungsbereich übernehmen 
- Zukünftig werden regelmäßig Gespräche zwischen Michel Weber und Uli Krause stattfinden zur 

Optimierung des Gastronomiekonzeptes 
- Uli Krause gibt Menüvorschläge an das Sekretariat zur Auswahl bei Turnieren  
- Aufgrund von Datenschutz werden bei der Flightanzeige auf dem Monitor alle Namen xxx gezeigt  
- Startzeiten- und Cartbuchung nur noch über ALBATROS 
- Patrick Mayer wird im Sekretariat unterstützen 
- Sommercamp für die Jugend 
- Derzeit 65 Jugendliche im Club, neuer Jugendwart ist Roman Staufer, der zukünftig auch Mitglied im 

Beirat werden soll  
- Kooperationen mit befreundeten Clubs finden sich auf der Homepage 
- Herr Himmel wird dem Club beratend zur Seite stehen und einen Masterplan aufstellen mit einer 

Loch für Loch-Analyse inkl. z.B. Redesign und Optimierungen der Bahnen, all gender tees etc. Erster 
Termin wird im Mai stattfinden. Wer sich über Herrn Himmel informieren möchte, kann dies unter 
www.golfhimmel.de gerne tun.  

- Der im letzten Jahr vorgestellte Plan zum Ausbau der Tenne wird aktuell weiter geprüft, allerdings 
gibt es einige Hindernisse wie Brandschutz, Zugang, Dämmung etc.  

- Termin mit OB Späth zur Verlängerung der aktuellen Verträge. Wir würden gerne wieder einen 
längerfristigen Vertrag mit der Stadt unterzeichnen, um Investitionen auch besser möglich machen zu 
können. 

- Renovierung der Umkleide und der Duschen, Arbeiten sind vergeben und die Renovierungen werden 
angegangen 
 
 

2. Vizepräsident Jürgen Pauli 
 

      Herr Pauli berichtet über das Thema Marketing und Jugend  
 

- Website wurde überarbeitet und benutzerfreundlicher gestaltet 
- Präsenz in den sozialen Medien wurde verstärkt 
- Instagram hat inzwischen knapp 600 Follower  
- Facebook hat über 800 Follower, Seitenperfomance wird von FB als hervorragend bewertet 
- Belegung der Marker-Boards ist nicht zufriedenstellend 
- Pressearbeit, bei einem der letzten Turniere haben wir eine schlechte Presse bekommen, Jürgen 

Pauli ist hier im Austausch mit BT, heutzutage ist eine „Geschichte“ gewünscht 
- Der Jugendraum wird im Mai fertig sein, Schlüssel gibt es in Verbindung mit Jugendwart oder Trainer 

 
 

3. Platz Wolfgang Lenz      
 
Herr Lenz berichtet über die abgeschlossenen Projekte 
 

- Erneuerung des Greenkeeper Gebäudes, Rolltor und Heizung wurden eingesetzt, somit kann auch 
im Winter in der Werkstatt gearbeitet werden. Herzlichen Dank an die Mitglieder. 

- Abschlagmatten auf der Range wurden erneuert. 
- Herrenabschlag an der 2 und der komplette Abschlag an der 8 wurden erneuert 
- Optische Verschönerungen haben stattgefunden 
- Das trockene Jahr 2022 hat uns € 25.000, - an Bewässerung mehr gekostet 
- Herzlichen Dank an Marcel Hilbert und Team für die hervorragende Zusammenarbeit 

 
          Folgende Projekte sind geplant 

http://www.golfhimmel.de/
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- Grasabschläge auf der Range sollen egalisiert werden, man steht derzeit etwas unter dem Ball beim 

Abschlag 
- Gesamtkonzept von Herrn Himmel wird abgewartet 

 
 

4. Spielführer Martin Metzmeier   
  

Herr Metzmeier berichtet kurz über die Bespielbarkeit des Platzes: 
 

- Der Platz sei nicht vorgabewirksam, wurde an den Club herangetragen. Daher wurde der Platz 
vermessen und es zeigt sich, dass der Platz der vorgabewirksam ist, alles in Abstimmung mit dem 
DGV 

- Auf den Greens sollen 6 Zonen für Fahnenpositionen sein, 4 gibt es inzwischen, die anderen 2 
kommen in den nächsten Monaten 
 
 

5. Finanzen Frank Tenbrock   
 

Herr Tenbrock präsentiert den Jahresabschluss 31. Oktober 2022, siehe auch Anlage 
 

- Rückgänge in den Mitgliedsbeiträgen, daher sind neue Mitglieder wünschenswert 
- Das stärkste Greenfeeeinnahmeergebnis welches wir bisher hatten 
- Einnahmen Werbung und Sponsoring Ziel nicht erreicht 
- Herzlichen Dank an Spender, Hauptfokus Jugend 
- Betriebskosten Vorjahresniveau 
- Investitionen  

 
 

 TOP 4 
Bericht der Rechnungsprüfer zu Einnahme-Überschussrechnungen zum 31.10.2022 
 
Herr Freudl trägt den Prüfungsbericht der Kassenprüfer vor. Die Kassenprüfung fand am 10. April 2023 statt. 
 

siehe Anhang Kassenprüfungsbericht 2021-22 
 
Herr Freudl empfiehlt und beantragt nach Verlesen des Prüfungsberichts: 
  

1. die Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen– Überschussrechnung für das    
       Geschäftsjahre 2021-22    
2. die Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2021-22  

 

 TOP 5 
1. Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen- Überschussrechnung per 31.10.2022  
2. Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2021/2022 
  
Die Versammlung erteilt einstimmig per Handzeichen  
1. die Genehmigung zu dem vorgelegten Jahresbericht per 31.10.2022 und  
2. entlastet den Vorstand einstimmig für die Geschäftsjahr 2021/2022.  
 

 TOP 6 
Vorstellung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2022/2023 
Herr Tenbrock stellt die Haushaltsplanung zum 31.Oktober 2023 vor. Schwerpunkt seiner Planung ist nach 
wie vor die Liquidität. Maßnahmen bezüglich der Mitgliedergewinnung, der Steigerung der Einnahmen aus 
Spenden, Greenfee und Sponsoring sollten hohe Beachtung im Vorstand finden, um steigende Ausgaben   
(Betrieb, Personal und Investitionen) in einem inflationären Umfeld auszugleichen.  
siehe Anlagen 7- 10 Haushaltsplanung 2022/2023 
Zur Haushaltsplanung gibt es keine Fragen und keine Gegenstimmen, so dass Frank Tenbrock die Ver-
sammlung um Genehmigung der Haushaltsplanung bittet. 
 
   
 
 

 TOP 7 
Genehmigung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2022/2023 
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Die Versammlung genehmigt den vorgelegten Haushaltsplan mit einer Enthaltung per Handzeichen.    
 
 

 TOP 8 
Wahl der zur Neu- und Wiederwahl stehenden Vorstandsposten 
 
Der Vorstand bittet Dr. Andreas Schirmeisen als Wahlleiter zu fungieren. Die Mitglieder stimmen einstimmig 
dafür. 
 
Beschlussfähigkeit ist gegeben da 3 Vorstände anwesend sind und mehr als 40 stimmberechtigte Mitglieder. 
 

1. Vizepräsident Jürgen Pauli 
Jürgen Pauli wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 

2. Vorstand Marketing Jürgen Pauli 
Jürgen Pauli wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 

3. Vorstand Platz Wolfgang Lenz 
Wolfgang Lenz wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 

4. Vorstand Spielführer Ralf Wegst 
Ralf Wegst stellt sich und seine Motivation für den Vorstand Spielführer vor 
Ralf Wegst wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an 
 

Tanja Eisen bedankt sich bei Martin Metzmeier für die sehr gute Zusammenarbeit der letzten Jahre. 
 
 
 

 TOP 9 
Abstimmungen zur Satzung 
 
Dr. Jörg Amann liest den Antrag (volles Stimmrecht für Seniorenmitglieder) von Prof. Dr. Jan Augustin vor, 
den die Mitglieder im Anhang zur Einladung erhalten haben. 
 
Über den Antrag muss abgestimmt werden, da er eine Satzungsänderung der alten Satzung beinhaltet. 
 
Die Versammlung lehnt den Antrag einstimmig per Handzeichen ab. 
 
 
Alle Mitglieder haben den Entwurf einer neuen Satzung mit der Einladung erhalten. 
 
Die Versammlung stimmt einstimmig für die neue Satzung. 
 
 
Änderungsanträge zur neuen Satzung: 
 
Antrag (siehe oben) von Prof. Dr. Jan Augustin bez. der neuen Satzung. 
 
Die Versammlung lehnt den Antrag einstimmig per Handzeichen ab. 
 
 
Dr. Jörg Ammann verliest den Antrag von Ulrike Tobisch-Kohlbecker, mitsamt Begründung. (siehe Anlage. 1) 
 
Die Versammlung lehnt einstimmig den Antrag ab. 
 
 
TOP 10 Startzeiten 
 
Tanja Eisen stellt an die Versammlung die Frage, ob weiter Startzeiten gewollt sind. 
 
Die Versammlung stimmt mit 90 Stimmen für die weitere Vergabe von Startzeiten, 8 Stimmen sind dagegen. 
 
 
 



datenS:\Mitgliederversammlung\MV2022\Protokoll 

 
 
 
Tanja Eisen stellt 3 mögliche Modelle vor: 

 
1. Ganztägig / 7 Tage die Woche müssen Startzeiten gebucht werden 
2. Startzeiten 8.00 bis 16.00 Uhr, ansonsten frei  
3. Startzeiten 8.00 bis 16.00 Uhr, 8.00 bis 10.00 Uhr jedoch nur 2er flights 

 
Es werden von Tanja Eisen Fragen der Mitglieder beantwortet. 
 
Für Modell 1 stimmen 81 Mitglieder 
Für Modell 2 stimmen 13 Mitglieder 
Für Modell 3 stimmen 4 Mitglieder 
 

 TOP 11 Fragen von Mitgliedern 
 
Was passiert mit dem ehemaligen Pro Shop? 
 
Aktuell gibt es mehrere Pläne, die diskutiert werden. Zunächst wird eine Küche für die Mitarbeiter sowie für 
kleinere Veranstaltungen eingebaut. Der Raum kann nach Absprache während der Öffnungszeiten des 
Sekretariats genutzt werden, er wird aber nicht, als Half Way House angeboten.  
 
 
 

 Frau Eisen schließt die Versammlung gegen und bedankt sich bei den Anwesenden Mitgliedern für deren 
Kommen. 
 
 
 

   
 
 

Baden – Baden, den 18.04.2023 
  
 
 
 
………………………………………                                                                                    ……………………………………………        

       Tanja Eisen                                                              Michel Weber                                             

   -  Präsidentin -                                                          - Schriftführer -                                                    
 
 
 
 
 
 
 

  

 


